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前海「帶路」訴調中心 加強仲裁對接

香港文匯報訊（記者 李望
賢 深圳報道）前海法院昨日宣
佈成立「一帶一路」訴調對接
中心，與多家境內外調解機構
建立合作關係，通過加強與跨
境商事調解仲裁的對接，發揮
域外特邀調解員作用，提供國
際化、專業化多元糾紛解決機
制。前海法院院長聞長智表
示，平台將提供包括線上線下
的訴訟輔導、查明、調解等服
務。首批調解員名單將盡快確
定，預計為40人左右。
「一帶一路」法律公共服務
平台也同時上線運行，為公眾
免費提供「一帶一路」沿線國
家和地區的法律法規、案例等

文獻查詢服務，專業法律人士
在線法律事務諮詢服務，及國
際商事訴調對接諮詢服務。

首批88調解員 港律師19名
香港律政司法律政策專員黃

惠沖表示，香港有超過30家調
解機構，截至2017年12月11
日，共有2,000多名不同背景的
調解員提供多元化的調解服
務，其服務質素也得到內地單
位的認可。
前海法院訴調對接中心2015

年6月成立之初就引進了香港
調解員，首年主持、參與調解
的案件68件。前海法院去年與
深圳市司法局、深圳市律協共

同簽署了律師參與訴訟調解合
作協議，建立律師參與訴調對
接機制，首批88名律師調解員
中就有19名香港律師。
他指出，國家「十三五」規

劃支持香港成立為亞太區國際
法律和爭議解決中心。中央政
府也明確表示，支持香港加強
和內地合作，也支持香港的專
業服務和國際化人才深化與沿
海城市的合作。這有利於透過
優勢互補，創新合作模式，共
同開拓「一帶一路」市場。深
港兩地在調解服務方面，只要
抓緊「一帶一路」倡議和大灣
區建設等帶來的機遇，必大有
可為。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）律政司司長鄭若
驊甫上任即被捲入涉嫌僭建事件，她日前已承認警
覺性不足，並承諾全力配合屋宇署的調查。政務司
司長張建宗昨日回應指，期望社會給予鄭若驊空間
及時間處理事件。政界亦認為鄭若驊已就事件致
歉，希望她日後做好工作，爭取市民肯定。
張建宗昨日出席活動後，被記者追問有關鄭若驊

的物業涉嫌僭建一事。他指出，鄭若驊已經向公眾
交代及致歉，並表示若屋宇署證實不合法，她一定
會完全配合，處理並糾正錯誤，「整件事大家請給
少少空間、時間鄭司長去處理。」

屋署將盡快跟進事件
他續指，特區政府會檢視現時的審查制度，屋

宇署將會盡快跟進事件，而行政長官林鄭月娥亦
再次提點所有問責官員要提高警覺，並檢視自己
的物業有沒有違法或僭建。
行政會議成員湯家驊表示，鄭若驊已承認未有提
高警覺性，也相信她已明白事件令一些人對她感到
失望，希望她汲取教訓，未來數年為港人做多些好
事，更盡心盡力維護香港法治，將功抵過。他不認
為事件與鄭若驊的誠信或工作能力有直接關係，若
她盡快把僭建部分還原，並非大問題。
民建聯主席、立法會議員李慧琼認為，鄭若驊

在有意接任律政司司長後，未有審視住所是否有
僭建，做法不夠審慎甚至有疏忽，但她已即時作
出回應，並按屋宇署要求接受調查，反映她願意
即時處理問題，希望她以未來的工作如「一地兩
檢」爭取市民肯定。

全國政協委員譚耀宗出席城市論壇時則表示，希望是次
事件不會帶來很大的影響，而鄭若驊已就事件解釋及致
歉，有關部門亦會跟進事件，故不想太多猜測。他續指，
鄭若驊一直以來在法律界十分資深，並長期做很多社會服
務及公職，故即使現時遇到一些問題，日後亦希望她可以
繼續有承擔、有能力地做好其職責。
同場的自由黨區議員楊哲安表示，明白公眾對問責官員的

操守要求高，期望鄭若驊盡快解釋清楚，釋除公眾的疑慮。

■前海「一帶一路」國際商事訴調對接中心舉行揭牌儀式。 香港文匯報記者李望賢 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大律師公會早前發表聲明，稱全國人大常

委會就「一地兩檢」作出的決定缺乏法理依據，更用上「執行基本法的最大倒

退」、「嚴重衝擊『一國兩制』」等偏激字眼。大律師公會前主席、行政會議成

員湯家驊昨日再批評公會聲明用字過火，形容是近乎政治口號，與過往的持平、

理性、專業有出入，未必對整件事有幫助。他又指，全國人大常委會是國家最高

權力機關，其決定理應受到尊重，否則就是不尊重「一國」原則。
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批大律師公會欠持平
湯家驊：聲明用字過火

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
香港有法律界人士認為「一地兩
檢」要符合基本法，就要根據基
本法第十八條，將有關全國性法
律納入附件三，才可在香港實
施。香港基本法委員會委員陳弘
毅昨日解釋，全國人大常委會認
為第十八條並不適用，是由於出
入境管制事務屬於香港高度自治
範圍之內，並非條文所指的涉及
國防、外交及不屬香港自治範圍
內的法律。他強調，「三步走」
既是最符合基本法，也是出於善
意、最能給予香港高度自治的安
排，並經內地學者深入和認真研
究，其間並無政治考慮及陰謀
論。
陳弘毅昨日接受電台訪問時解

釋，出入境管制事務屬於香港高
度自治範圍之內，故基本法第十
八條並不適用。同理，中央亦毋
須根據基本法第二十條，授權香
港實施「一地兩檢」。

不同意大律師公會結論
他認為，大律師公會的聲明結

論是中央為幫助香港實施「一地
兩檢」，而「不尊重」、「不遵
守」基本法，或者「任意解釋」
基本法，甚至如有些人聲稱的
「歪曲」基本法，但這絕非他所
理解的情況，因他接觸到的內地
學者以深入、認真、嚴肅的態
度，以法理角度處理問題，並無
從政治角度出發，故持陰謀論者

只會「自我應驗預言」。
陳弘毅強調，「三步走」立法

程序沒有影響港人的權利和自
由，也沒有人可以強迫立法會議
員通過本地法例，相反如果用上
全國性法律納入基本法附件三的
方式，香港就一定要立法，故
「三步走」是出於善意、最能給
予香港高度自治的做法，如果將
它理解成心存不軌的惡意行為，
就是對中央及有關人士無禮貌的
行為。
他又批評香港很多陰謀論對兩

地關係有害無益，過去數年存在
惡性循環，對「一國兩制」沒有
好處，並舉例指如果沒有人鼓吹
違法「佔中」，「8．31」決定就
有可能較寛鬆，而如果「港獨」
分子沒有在立法會進行偏離法律
要求的宣誓，全國人大常委會就
不會釋法。

陳弘毅談「三步走」：
最符基本法無陰謀

全國人大常委會通過《關於
批准〈內地與香港特別行政區
關於在廣深港高鐵西九龍站設

立口岸實施「一地兩檢」的合作安排〉的決定》，
完成「三步走」程序的第二步。然而，反對派死心
不息，並且不斷鑽空子，企圖阻撓「一地兩檢」的
本地立法工作。

高鐵助港經濟持續發展
反對派提出的理據之一，是基本法沒有條文處理
「一地兩檢」的情況，因而不能推行「一地兩
檢」。我們認為這是錯誤的觀點。基本法雖沒有
「一地兩檢」的提述，但基本法其中一項方針是協
助香港經濟持續發展，而高鐵正正是幫助香港經濟
發展的有效工具。因此，中央制訂基本法的立法原
意，是不會阻止「一地兩檢」的推行，不會阻礙本
港的經濟發展。
至於反對派擬就全國人大常委會作出的決定向本

地法院提出司法覆核，我們亦認為是不可能成功
的。全國人大常委會這次以決定的方式，確認「一
地兩檢」符合憲法及基本法，本身具有憲制性法律
效力的地位，正如全國人大常委會副秘書長李飛所
指，這次的決定就像當年全國人大通過基本法的情
況一樣，以「決定」的方式確認符合國家憲法，是
一項重要的憲制性判斷，不容質疑。
一直以來，不少民調反映出香港市民普遍支持實

施「一地兩檢」，全國人大常委會的決定已為推行
「一地兩檢」提供堅實的法律依據。我們期望立法
會盡快通過「一地兩檢」的本地立法，而特區政府
則要做好各項通車、通關以及車站交通配套等方面
的具體安排，讓香港高鐵能於今年第三季順利通
車。

■立法會議員 陳恒鑌
註：標題及小題為編者所加
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民建聯深水埗區議
員鄭泳舜向來熱心了解街坊所需，他近日又與
各位扎根社區的朋友馬不停蹄，一連兩日在九
龍西多區開設半百個街站，聆聽大家對社會政
策、社區民生事項的意見。他表示，新年新希
望，希望新一年議會能幫大家解決更多民生問
題，減少紛爭，「香港人應該值得擁有一個更
好的生活環境。」

文︰香港文匯報記者 鄭治祖
圖︰鄭泳舜fb圖片

廣 設 街 站

湯家驊昨日接受電台訪問時表示，大律師公
會是次聲明令他感慨，因公會一向在聲明

用詞及走向方面都比較持平、理性、專業，從法
律角度提供專業看法，而非近乎政治式、政客式
的看法，更有充足法律理據支持，但是次聲明稱
「一地兩檢」有違香港基本法第十八條的「任何
正常解讀」，是過於極端的結論，意指「一地兩
檢」無可能有任何法律理據支撐，忽略終審法院
對關乎基本法條文的判決中提出的指導性原則，
而稱人大決定未有提出法理依據是「執行基本法
的最大倒退」也過了火。

近乎政治口號 得出極端結論
他質疑，若大律師公會用簡單、近乎政治口

號式的解讀方式，得出極端結論，能否對整件事
有幫助，及增加港人對事件的理解。他強調，自
己無意與公會對着幹，也並非因身為行會成員而

力撐「一地兩檢」。

指導性文件 從目的用意解讀
對於有人認為基本法沒有條文容許實施「一

地兩檢」，湯家驊強調憲法及憲制性法律是指導
性文件，用作處理基本原則，非細緻的議題，與
一般法律不同，要從目的、用意去解讀，又指港
人可能不着重憲法研究，希望港人多作研究。
他又提到，據其創立的「民主思路」最新一

次「『一國兩制』指數」民調，雖然發生眾多事
件，但港人對香港法治沒有增加負面看法，對自
身的自由、權利能獲保障感到更加樂觀，不過國
際社會卻對香港法治持續有負面看法。他對此感
到擔心，認為國際社會對香港認識不深，很多時
從負面報道、文章理解香港才有負面看法，情況
對香港維持區內法治地位、經濟發展、吸引外資
會有影響，呼籲港人出多一分力，在國際社會上

公道評價香港。

「一地兩檢」無損港人權利自由
此外，湯家驊在港台英語節目《給香港的

信》中強調，「一地兩檢」無損害港人權利及自
由，對於經濟發展更十分重要，而全國人大常委
會是國家最高權力機關，其決定理應受到尊重，
不能將決定視為「冒犯」香港法治，否則就是不
尊重「一國兩制」下的「一國」，「如果不尊重
『一國』，怎能期望『一國』尊重『兩制』？」
他又指，基本法第十八條指明「全國性法律

除列於本法附件三者外，不在香港特別行政區實
施」，但立法原意並非限制香港經濟發展，而是
避免全國性法律在整個香港實施，導致抵觸「一
國兩制」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新
民黨昨日舉行港島新年花車巡遊，新
民黨主席、立法會議員葉劉淑儀，立
法會議員容海恩及南區區議員陳家珮
齊齊現身，祝願香港市民在新一年有
好開始。巡遊亦獲各界人士撐場，包
括立法會財委會主席陳健波、民政事
務局前副局長許曉暉、新民黨副主席
潘國山，及一眾地區人士和少數族裔
代表，場面墟冚熱鬧。
巡遊首先在灣仔舉行起步禮。昨日間
中細雨，身穿紅外套的葉劉淑儀發言時
指，自己與市民風雨同路，冀新一年社
會和諧進步，老人家出入平安，小孩學
業進步。她坦言，多年來出心出力服務
社會，並給予年輕人機會，冀不斷有
「接班人」。
陳家珮亦藉機會發表感言，指感謝
葉太給予年輕人機會，自己在加入新
民黨6年時間，由助選義工至投身區議
員的工作均收穫不少。她直言熱愛香
港，近年眼見香港紛爭不少，不希望
經常吵吵鬧鬧，期望新一年香港發展
重回正軌，更上一層樓，社會回復和

諧。
陳健波（波哥）發言時則表示，對近

年政治情況十分失望，批評部分人拖壞
香港對社會沒有好處，故期望更多人一

同能撥亂反正。他鼓勵陳家珮繼續努力
為香港服務，更要「攞晒啲心機」服務
香港，陳家珮笑着回應：「一定一定，
全力以赴。」

其後，花車駛至香港仔、西環、太古
城及小西灣各站，容海恩亦有現身，祝
願市民有美好的一年，特別希望年輕人
的生活質素提升。

■湯家驊
指人大決
定理應受
到尊重。
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■陳弘毅 資料圖片

盲反「一地兩檢」
反對派欠理據

■新民黨舉
行港島新年
花車巡遊，
預祝社會和
諧。


